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ATA DA VIGÉSIMA SESSÃO ORDINÁRIA DA QUARTA SESSÃO LEGISLATIVA DA 
DÉCIMA PRIMEIRA LEGISLATURA DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO 

DE MATO GROSSO DO SUL 

Aos vinte e nove dias do mês de março do ano de dois mil e vinte e dois, 
às nove horas e dezenove minutos, no Plenário Deputado Júlio Maia, sob a 
presidência do Senhor Deputado Paulo Corrêa e secretariada pelos Deputados Zé 
Teixeira e Herculano Borges, Primeiro e Segundo-Secretários, verificada a lista de 
presença e constatada a existência de número legal, foi aberta a presente Sessão 
Ordinária mista. 

PRESIDENTE - Havendo número legal, declaro aberta a presente 
Sessão Ordinária. Solicito ao Segundo-Secretário, Deputado Herculano Borges, 
que proceda à leitura da ata da sessão anterior. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO - Bom dia, Senhor Presidente! Saúdo Vossa 
Excelência e os Deputados Pedro Kemp, Amarildo Cruz, Evander Vendramini, Zé 
Teixeira, Antonio Vaz, Professor Rinaldo, Marçal Filho, Mara Caseiro, Londres 
Machado. Saúdo também os servidores desta Casa e quem nos acompanha pela TV e 
Rádio Assembleia e pela internet! Em nome do Senhor Santiago, quero saudar os 
policiais penais que nos visitam nesta manhã! Leitura da ata. “Ata da Décima Nona 
Sessão Ordinária da Quarta Sessão Legislativa da Décima Primeira Legislatura da Assembleia 
Legislativa do Estado de Mato Grosso do Sul. Aos vinte e quatro dias do mês de março do ano 
de dois mil e vinte e dois, às nove horas e quinze minutos, no Plenário Deputado Júlio Maia, 
sob a presidência do Senhor Deputado Paulo Corrêa e secretariada pelos Deputados Zé 
Teixeira e Herculano Borges, Primeiro e Segundo- Secretários, verificada a lista de presença e 
constatada a existência de número legal, foi aberta a Sessão Ordinária mista. PEQUENO 
EXPEDIENTE - Lida e aprovada a Ata Vinte e Um da Décima Oitava Sessão Ordinária. Pelo 
Senhor Primeiro-Secretário foram lidos os seguintes expedientes: Ofício nº 19/2022, da 
Prefeitura Municipal de Naviraí; Ofício nº 1.501/2022, da Agência Estadual de Defesa Sanitária 
Animal e Vegetal; Ofício nº 267/2022, da Agência Municipal de Meio Ambiente e Planejamento 
Urbano de Campo Grande; Ofício nº 788/2022, da Secretaria Municipal de Meio Ambiente e 
Gestão Urbana de Campo Grande; Ofício nº 676/2022, da Empresa de Saneamento de Mato 
Grosso do Sul. SEGUNDA PARTE DO PEQUENO EXPEDIENTE - Sobre a mesa, proposições 
apresentadas pelos Deputados Herculano Borges, Evander Vendramini, Barbosinha, Lidio 
Lopes, Felipe Orro, Paulo Corrêa, Jamilson Name e Amarildo Cruz. GRANDE EXPEDIENTE -
 Não houve oradores inscritos. ORDEM DO DIA - Foi pedido vista pelo Deputado Pedro Kemp 
do Projeto de Lei nº 417/2021, de autoria dos Deputados João Henrique e Coronel David. Foi 
aprovado, em redação final e votação nominal on-line, o Projeto de Lei nº 210/2021, de autoria 
do Poder Executivo. Foram aprovadas, em primeira discussão e votação nominal on-line, as 
seguintes proposições: Projeto de Lei nº 43/2022, de autoria do Poder Executivo; Projeto de 
Lei nº 55/2022, de autoria do Poder Judiciário; Projeto de Lei nº 68/2022, de autoria do Poder 
Executivo. Foram aprovadas, em discussão única e votação simbólica, as seguintes 
proposições: requerimento de moção de pesar, de autoria do Deputado Renato Câmara, 
endereçada aos familiares de Cacilda Pinheiro; requerimento de moção de pesar, de autoria 
do Deputado Barbosinha, endereçada aos familiares de Irene Fernandes Serafini; 
requerimento de moção de aplauso, de autoria do Deputado Professor Rinaldo, endereçada ao 
Diretor Ivan Benito de Vasconcelos e ao Senhor Jessier Baes de Menezes, ex-diretor da 
Escola Estadual Padre José Scampini, em face das inúmeras aprovações dos alunos nas 
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Universidades do Estado de Mato Grosso do Sul; requerimento de moção de aplauso, de 
autoria do Deputado Professor Rinaldo, endereçada ao Apóstolo José Edmilson Mota de 
Oliveira, em face do lançamento do seu novo livro 'Nasci para amar/Nasci para servir'; 
requerimento de moção de congratulação, de autoria do Deputado Paulo Duarte, endereçada 
à Subsecretária Luciana Azambuja Roca, titular da Subsecretaria de Políticas Públicas para 
Mulheres de Mato Grosso do Sul; requerimento de informações, de autoria do Deputado 
Barbosinha; indicações, de autoria dos Deputados Paulo Corrêa, Lucas de Lima, Amarildo 
Cruz, Zé Teixeira, Barbosinha, Renato Câmara, Jamilson Name, Gerson Claro e Herculano 
Borges. EXPLICAÇÕES PESSOAIS - Usaram da palavra os Deputados Herculano Borges, 
Pedro Kemp, Zé Teixeira e Barbosinha. Nada mais havendo a tratar, o Senhor Presidente 
encerrou a presente Sessão e, para constar, mandou lavrar a presente ata que, depois de lida 
e aprovada, será devidamente assinada. Plenário Deputado Júlio Maia, vinte e quatro de 
março do ano de dois mil e vinte e dois”. Senhor Presidente, foi lida a ata. 

PRESIDENTE - Em discussão a ata que acaba de ser lida. Não havendo 
quem queira impugná-la, dou-a por aprovada. Solicito ao Primeiro-Secretário... 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Pela ordem, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Com a palavra, pela ordem, o Deputado Zé Teixeira. 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Eu quero saber se alguém pode ler o 
expediente de hoje, porque eu vou ter que atender uma pessoa que chegou aqui. 

PRESIDENTE - O Deputado Herculano se propôs a ler o expediente para 
o senhor. 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Obrigado! 

PRESIDENTE - Com a palavra, para proceder à leitura do expediente, o 
Deputado Herculano Borges. 

PRIMEIRO-SECRETÁRIO (Deputado Herculano Borges) - Expediente da 
Sessão Ordinária do dia 29 de março do ano de 2022: Ofício nº 7/2022, da Câmara 
dos Deputados, redigido pelo Deputado Federal Vander Loubet, encaminhando o 
recebimento de ofícios da Casa (Prot. nº 24661); Ofício nºs 343, 347 a 351, 353, 355, 
357, 361, 363 a 365/2022, do Governo do Estado de Mato Grosso do Sul, 
respondendo às indicações dos Deputados Londres Machado, Renato Câmara, 
Amarildo Cruz, Pedro Kemp, Lidio Lopes, Mara Caseiro, Barbosinha, Marçal Filho, 
Capitão Contar, Herculano Borges, Evander Vendramini, Felipe Orro e Marcio 
Fernandes (Prot. nºs 24.637, 24.640, 24.631, 24.638, 24.639, 24.672, 24.647, 24.646, 
24.645, 24.644, 24.649, 24.648, 24.628/2022); Ofício nº 453/2022, da Secretaria 
Municipal de Infraestrutura e Serviços Públicos de Campo Grande, respondendo às 
indicações do Deputado Pedro Kemp (Prot. nº 24.667/2022); Ofício nº 2.707/2022, da 
Secretaria Municipal de Saúde de Campo Grande, respondendo ao requerimento do 
Deputado Marcio Fernandes (Prot. nº 24.673/2022); Ofício nº 952/2022, da Prefeitura 
Municipal de Dourados, respondendo à indicação do Deputado Marçal Filho (Prot. nº 
24.671); Mensagem nº 11/2022, do Poder Executivo, encaminhando o projeto de lei 
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que altera a redação de dispositivos da Lei nº 1.102, de 10 de outubro de 1990, nos 
termos que especifica (Prot. 00972/2022). Senhor Presidente, foi lido o expediente 
desta Sessão. 

PRESIDENTE - Passemos à Segunda Parte do Pequeno Expediente. 
Sobre a mesa, proposições apresentadas pelos Senhores Deputados (*Uma indicação, 
de autoria do Deputado Amarildo Cruz. Requeiro à Mesa Diretora, na forma 
regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder 
ao Secretário Estadual de Infraestrutura, Senhor Eduardo Correa Riedel, com cópia ao 
Prefeito do Parque dos Poderes, Senhor Daniel Paulo Nunes Escobar, solicitando 
providências com relação à adequada sinalização e identificação dos acessos e limites 
dos parques que integram o Complexo dos Poderes - Lei nº 5.237 de 17 de julho de 
2018 (Prot. nº 00997/2022). Um projeto de lei, de autoria do Deputado Antonio Vaz. 
Projeto de lei que torna obrigatória a oferta de Cursos de Primeiros Socorros e o Selo 
Segurança Escolar na rede de ensino pública e particular de Mato Grosso do Sul (Prot. 
nº 00957/2022). Um projeto de lei, de autoria do Deputado Evander Vendramini. 
Segundo o projeto, as operadoras de planos de saúde, no âmbito do Estado de Mato 
Grosso do Sul, devem considerar, após o prazo de trinta dias do nascimento, o 
neonato submetido a tratamento terapêutico como dependente do titular do plano de 
seguro saúde (Prot. nº 00900/2022). Uma indicação, uma moção de congratulação e 
três moções de agradecimento, de autoria do Deputado Felipe Orro. Indico à Mesa 
Diretora, observadas as normas regimentais, ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhado — com urgência — expediente deste Poder ao Governador do Estado, 
Senhor Reinaldo Azambuja, com cópias autônomas ao Secretário de Estado de 
Infraestrutura, Senhor Eduardo Correa Riedel, e ao Diretor-Presidente da Agência 
Estadual de Gestão e Empreendimentos, Senhor Emersom Antonio Marques Pereira, 
solicitando agilidade na viabilização das obras de pavimentação asfáltica na Rodovia 
MS-244, no trecho que liga a região do Distrito de Taboco à Rodovia MS-080. A 
presente indicação tem base em ofício enviado ao nosso gabinete pelos moradores do 
Assentamento Rancho Alegre, localizado no Município de Corguinho (Prot. nº 
00998/2022). Requeiro à Mesa Diretora, na forma regimental, ouvido o colendo 
Plenário, que seja encaminhada moção de congratulação ao Senhor Desembargador 
Claudionor Miguel Abss Duarte, pelos mais de trinta e quatro anos de judicatura, 
mantendo compromisso e dedicação até a sua aposentadoria (Prot. nº 01004/2022). 
Requeiro à Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhada moção de agradecimento à Defensora Pública Olga Lemos Cardoso de 
Marco, Presidente da Associação das Defensoras e Defensores Públicos do Estado de 
Mato Grosso do Sul (Prot. nº 00999/2022). Requeiro à Mesa, na forma regimental, 
ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhada moção de agradecimento à 
Defensora Pública Thaís Dominato Silva Teixeira, Coordenadora do Núcleo 
Institucional de Promoção e Defesa dos Direitos da Mulher (Prot. nº 00992/2022). 
Requeiro à Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhada moção de agradecimento à Defensora Pública Camila Maués dos 
Santos Flausino, titular da 4ª Defensoria Pública Estadual de Defesa da Mulher - Casa 
da Mulher Brasileira (Prot. nº 00993/2022). Uma indicação, de autoria do Deputado 
Gerson Claro. Indico à Mesa Diretora, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, 
que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor André Nogueira Borges, 
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Diretor-Presidente da Agência de Desenvolvimento Agrário e Extensão Rural, 
solicitando a aquisição de um rotoencanteirador para o Assentamento Eldorado Parte, 
no Município de Sidrolândia (Prot. 00936/2022). Uma indicação e duas moções de 
congratulação, de autoria do Deputado Herculano Borges. Indico à Mesa, nos termos 
do artigo 176 e seguintes do Regimento Interno, ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Secretário de Estado de Infraestrutura, 
Senhor Eduardo Correa Riedel, com cópia ao Prefeito de Aquidauana, Senhor Odilon 
Ribeiro, e à Prefeita de Corguinho, Senhora Marcela Ribeiro Lopes, solicitando a 
limpeza e reforma da ponte boiadeira sobre o Córrego Limpo (Prot. nº 00883/2022). 
Requeiro à Mesa, em conformidade com o que dispõe o artigo 173 do Regimento 
Interno, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhada moção de congratulação ao 
Comandante do 3º Grupamento de Bombeiros Militar, Major QOBM Flávio Elias 
Ribeiro, estendida aos demais militares da corporação, pela dedicação na entrega, em 
conjunto com o Movimento UniãoBR, de donativos a centenas de familiares de 
ribeirinhos vulneráveis no Pantanal (Prot. nº 00882/2022). Requeiro, em conformidade 
com o que dispõe o artigo 173 do Regimento Interno, ouvido o colendo Plenário, que 
seja encaminhada moção de congratulação ao Coronel Ângelo Rabelo, Presidente do 
Instituto Homem Pantaneiro (IHP), pela dedicação na entrega de donativos, em 
conjunto com o movimento UniãoBR, a centenas de familiares de ribeirinhos 
vulneráveis no Pantanal (Prot. nº 00881/2022). Um projeto de lei, de autoria do 
Deputado João Henrique. Projeto de lei que denomina Valdemar Justus Horn o trecho 
da Rodovia MS-352, com início no entroncamento da BR-262, no Município de 
Terenos, finalizando no entroncamento da MS-080, no Município de Rio Negro (Prot. 
nº 00971/2022). Um projeto de lei, de autoria do Deputado Lidio Lopes. Projeto de lei 
que denomina Arquiteto Ruy Ohtake o Bioparque Pantanal, maior aquário de água 
doce do mundo (Prot. nº 01013/2022). Quatro indicações e uma moção de pesar, de 
autoria da Deputada Mara Caseiro. Indico à Mesa, em consonância com os artigos 
160, VI, e 176 do Regimento Interno, ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Governador do Estado, Reinaldo Azambuja, 
com cópia ao Secretário de Estado de Infraestrutura, Senhor Eduardo Correa Riedel, e 
ao Diretor-Presidente da Agência Estadual de Gestão de Empreendimentos, Senhor 
Emersom Antonio Marques Pereira, solicitando a substituição da ponte de madeira 
sobre o Córrego Sapé por uma de concreto (estrada que liga a região central de 
Bataguassu ao Condomínio Portal do Eldorado), no Município de Bataguassu (Prot. nº 
01015/2022). Indico à Mesa, em consonância com os artigos 160, VI, e 176 do 
Regimento Interno, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente 
deste Poder ao Governador do Estado, Reinaldo Azambuja, com cópia ao Secretário 
de Estado de Infraestrutura, Senhor Eduardo Correa Riedel, e ao Presidente do 
Tribunal de Justiça do Estado de Mato Grosso do Sul, Desembargador Carlos Eduardo 
Contar, solicitando a implantação da Terceira Vara Cível na Comarca de Naviraí (Prot. 
nº 01009/2022). Indico à Mesa, em consonância com os artigos 160, VI, e 176 do 
Regimento Interno, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente 
deste Poder ao Governador do Estado, Reinaldo Azambuja, com cópia ao Secretário 
de Estado de Infraestrutura, Senhor Eduardo Correa Riedel, e ao Diretor-Presidente da 
Fundação de Cultura de Mato Grosso do Sul, Senhor Gustavo de Arruda Castelo, 
solicitando a restauração do prédio da Casa Colonial e a criação do Museu da 
Memória de Miranda, no Município de Miranda (Prot. nº 01008/2022). Indico à Mesa, 
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em consonância com os artigos 160, VI, e 176 do Regimento Interno, ouvido o colendo 
Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Governador do Estado, 
Senhor Reinaldo Azambuja, com cópia ao Secretário de Estado de Infraestrutura, 
Senhor Eduardo Correa Riedel, e ao Diretor-Presidente da Agência Estadual de 
Gestão de Empreendimentos, Senhor Emersom Antonio Marques, solicitando a 
ampliação da ponte sobre Córrego Rio Bonito (MS-322, entrada da Fazenda Rio 
Bonito), no Município de Paraíso das Águas (Prot. nº 01007/2022). Requeiro à Mesa 
Diretora, em consonância com o artigo 173, inciso XV, do Regimento Interno, ouvido o 
colendo Plenário, que seja encaminhada moção de pesar à família do Senhor José 
Wilson Capdeville Bastos, em razão de seu falecimento, ocorrido no dia 19 de março 
de 2022 (Prot. nº 01010/2022). Uma indicação, de autoria do Deputado Marcio 
Fernandes. Indico à Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Marcos Marcello Trad, Prefeito de 
Campo Grande, com cópia ao Senhor Rudi Fiorese, Secretário Municipal de 
Infraestrutura e Serviços Públicos, solicitando o recapeamento da Avenida Rachid 
Neder (Prot. nº 00949/2022). Uma indicação, uma moção de congratulação e uma 
moção de repúdio, de autoria do Deputado Neno Razuk. Indico à Mesa, observadas as 
disposições regimentais desta Casa, ouvido o douto Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder ao Governador do Estado, Senhor Reinaldo Azambuja, e ao 
Secretário de Estado de Saúde, Senhor Geraldo Resende, solicitando a construção de 
um posto de saúde no Bairro Nova Esperança, no Município de Itaquiraí (Prot. nº 
00955/2022). Requeiro à Mesa Diretora, na forma regimental, ouvido o colendo 
Plenário, que seja encaminhada moção de congratulação ao Médico Cardiologista 
Irineu Lemes da Rosa Filho, atual Diretor-Presidente da Clínica São Camilo, 
mantenedora do Hospital do Coração na Cidade de Dourados (Prot. nº 01014/2022). 
Requeiro à Mesa, ouvido o colendo Plenário, nos termos do disposto no artigo 173 do 
Regimento Interno, que seja encaminhada moção de repúdio à Latam Airlines Brasil, 
em razão do transtorno causado à Senhora Karina Dantas e seu filho Eduardo, uma 
criança com TEA (Transtorno do Espectro Autista), que aguardavam embarque no 
Aeroporto do Galeão, no Rio de Janeiro, com destino a Manaus, e, por negligência e 
despreparo de funcionários da empresa, acabou desencadeando-se uma crise na 
criança, ocasionando-lhe lesões. Imagens circularam nas redes sociais, causando 
comoção pública (Prot. nº 00956/2022). Duas indicações e um projeto de resolução, de 
autoria do Deputado Paulo Corrêa. Indico à Mesa Diretora, conforme os termos 
regimentais, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder 
ao Senhor Reinaldo Azambuja Silva, Governador do Estado, com cópia ao Senhor 
Eduardo Correa Riedel, Secretário de Estado de Infraestrutura, solicitando a 
implantação de um quebra-molas na Rodovia MS-164, Km 45, no Grupo Dom Aquino, 
núcleo urbano do Distrito de Nova Itamarati, no Município de Ponta Porã (Prot. nº 
01003/2022). Indico à Mesa Diretora, conforme os termos regimentais, ouvido o 
colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Reinaldo 
Azambuja Silva, Governador do Estado, com cópia ao Senhor Eduardo Correa Riedel, 
Secretário de Estado de Infraestrutura, solicitando a execução de obras 
de pavimentação e drenagem no acesso ao aeroporto de Naviraí (Prot. nº 
01002/2022). Projeto de resolução que institui a Comenda Luiz Gonzaga, destinada a 
homenagear personalidades nascidas no nordeste, bem como descendentes de 
nordestinos que tenham se destacado na comunidade sul-mato-grossense (Prot. nº 
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01006/2022). Seis indicações, de autoria do Deputado Pedro Kemp. Indico à Mesa 
Diretora, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder à Senhora Ana Carolina Araujo Nardes, Secretária de Estado 
de Administração e Desburocratização, com cópia à Senhora Maria Cecilia Amendola 
da Motta, Secretária de Estado de Educação, solicitando providência no sentido de 
garantir aos professores contratados da Rede Estadual de Educação o pagamento do 
salário do mês de março (por meio de folha suplementar) no mês de abril (Prot. nº 
00884/2022). Indico à Mesa Diretora, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, 
que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Ricardo Ayache, Presidente 
da Caixa de Assistência dos Servidores Públicos de Mato Grosso do Sul, com 
cópia à Senhora Ana Carolina Araujo Nardes, Secretária de Estado de Administração e 
Desburocratização, e ao Senhor Eduardo Rocha, Secretário de Estado de Governo e 
Gestão Estratégica, a solicitando estudos no sentido de viabilizar uma alternativa, aos 
professores contratados (convocados) que já são beneficiários, relacionada ao 
pagamento da parcela do plano de saúde do mês de março, tendo em vista que o 
Estado ainda não implantou os profissionais na folha de pagamento que será 
executada no início do mês de abril (Prot. nº 00886/2022). Indico à Mesa Diretora, na 
forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste 
Poder ao Senhor Carlos Eduardo Contar, Presidente do Tribunal de Justiça de Mato 
Grosso do Sul, solicitando informações referentes ao cumprimento do Item 11.4 do 
Edital 01/2017 do concurso Público para provimento de cargos do TJMS, que trata do 
quantitativo de cargos destinados a pessoas com deficiência, estabelecido no 
parágrafo 2º, artigo 37, do Decreto Federal 3.298/1999 (Prot. nº 00885/2022). Indico à 
Mesa Diretora, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder ao Senhor Rudi Fiorese, Secretário Municipal de Infraestrutura 
e Serviços Públicos de Campo Grande, solicitando a recuperação asfáltica da Rua 
Assunção, localizada no Bairro Morumbi (Prot. nº 00969/2022). Indico à Mesa Diretora, 
na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente 
deste Poder ao Senhor Janine de Lima Bruno, Diretor-Presidente da Agência Municipal 
de Transporte e Trânsito, solicitando a implantação de uma faixa elevada para 
travessia de pedestres na Avenida Orlando Darós, na altura do número 166, no Bairro 
Parque Residencial Maria Aparecida Pedrossian (Prot. nº 00953/2022). Indico à Mesa 
Diretora, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder à Senhora Maria Cecilia Amendola da Motta, Secretária de 
Estado de Educação, solicitando a disponibilização de mais professores para compor a 
Associação de Pais e Amigos dos Excepcionais (Apae) do Município de Coronel 
Sapucaia (Prot. nº 00954/2022). Uma indicação e oitenta e nove moções de 
congratulação, de autoria do Deputado Renato Câmara. Indico à Mesa, observadas as 
disposições regimentais desta Casa, ouvido o douto Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder à Ministra da Agricultura, Pecuária e Abastecimento, Senhora 
Tereza Cristina Correa da Costa Dias, solicitando apoio para que seja reavaliada a 
medida que zerou a alíquota do Imposto de Importação do queijo (Prot. nº 
00970/2022). Requeiro à Mesa Diretora, com fulcro no artigo 173, XVI, do Regimento 
Interno, ouvido o douto Plenário, que seja enviada moção de congratulação pela 
comemoração do Dia Internacional da Mulher, às seguintes pessoas: Aidir Roberta 
Nantes (Prot. nº 00892/2022); Alessandra de Aguiar Ferreira (Prot. nº 00890/2022); 
Alexeia Barufatti (Prot. nº 00891/2022); Vilma Florêncio da Silva Souza (Prot. nº 
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00889/2022); Vicência Alves de Oliveira (Prot. nº 00888/2022); Verônica Amodia de 
Cesero (Prot. nº 00894/2022); Vera Lúcia Machado (Prot. nº 00895/2022); Alice Ferraz 
dos Santos (Prot. nº 00896/2022); Valquíria Evilin Nunes Xavier (Prot. nº 00899/2022); 
Aline Bernardo de Lima (Prot. nº 00905/2022); Aline Paula de Souza Menezes (Prot. nº 
00904/2022); Aline Ramos Gonçalves Matheussi (Prot. nº 00903/2022); Aline Roos 
(Prot. nº 00901/2022); Alzira Nolasco Chaves (Prot. nº 00908/2022); Amélia Brandão 
Bohm (Prot. nº 00907/2022); Valéria Saes Zarzur Duarte (Prot. nº 00920/2022); Ana 
Alice da Silva (Prot. nº 00909/2022); Ana Carolina Zemolin Figueiredo (Prot. nº 
00910/2022); Ana Célia Ojeda Pedrosa (Prot. nº 00911/2022); Ana Júlia Pereira da 
Rosa (Prot. nº 00912/2022); Valentina Rojas Duarte (Prot. nº 00913/2022); Ana Lúcia 
Meireles Pérez (Prot. nº 00914/2022); Ana Luisa da Silva Dutra (Prot. nº 00915/2022); 
Valdileia de Jesus Pereira dos Santos (Prot. nº 00916/2022); Ana Paula Biondo 
Canabarro (Prot. nº 00917/2022); Valdeone Aparecida Tavares (Prot. nº 00918/2022); 
Viviane Marques da Silva (Prot. nº 00890/2022); Vanessa Rocha da Silva (Prot. nº 
00897/2022); Ana Paula Brianezi Zanoni (Prot. nº 00919/2022); Tuca Pereira (Prot. nº 
00921/2022); Ana Paula Rodrigues Grefe (Prot. nº 00923/2022); Thaís de Lira Silva 
(Prot. nº 00924/2022); Andreia Cáceres Mente (Prot. nº 00926/2022); Terezinha Rosa 
Camolez (Prot. nº 00941/2022); Andressa Elena Souza de Matos Barbara (Prot. nº 
00940/2022); Terezinha Maria da Conceição Lima (Prot. nº 00939/2022); Ane Michele 
dos Santos Pinto (Prot. nº 00938/2022); Tereza Ramos da Silva (Prot. nº 00937/2022); 
Ângela Maria Azevedo Cardoso Marin (Prot. nº 00935/2022); Angelina Maria Barbosa 
Fernandes (Prot. nº 00934/2022); Anorina Souza da Silva (Prot. nº 00927/2022); 
Aparecida José Alves de Carvalho (Prot. nº 00933/2022); Ariella Barbosa dos Santos 
(Prot. nº 00932/2022); Astrogilda de Azevedo Alves (Prot. nº 00931/2022); Aylla Maciel 
Freitas (Prot. nº 00930/2022); Balbina Conceição da Silva (Prot. nº 00929/2022); 
Pamela Caroline Moura Wernersbach (Prot. nº 00977/2022); Patrícia de Souza Leite 
(Prot. nº 00976/2022); Paula Regina Mattos Dias (Prot. nº 00975/2022); Paula Ribeiro 
dos Santos (Prot. nº 00974/2022); Priscila da Silva (Prot. nº 00973/2022); Priscilla 
Penha Martins Scherer (Prot. nº 00968/2022); Regiane Rodrigues de Arruda Cruz 
(Prot. nº 00966/2022); Regina Aparecida Gonçalves (Prot. nº 00964/2022); Rejane dos 
Santos (Prot. nº 00963/2022); Regina Aparecida Gonçalves (Prot. nº 00965/2022); 
Regina Batagliotti (Prot. nº 00964/2022); Rejane dos Santos (Prot. nº 00963/2022); 
Romualda Chaves Ramos (Prot. nº 00962/2022); Rosália Ferreira dos Santos (Prot. nº 
00961/2022); Rosana de Oliveira Maciel Volpato (Prot. nº 00960/2022); Rosângela 
Aparecida Ferreira Rodrigues (Prot. nº 00959/2022); Rosângela Martins da Rosa (Prot. 
nº 00958/2022); Rosângela Vargas Dauria (Prot. nº 00952/2022); Roselaine Espindola 
Soares (Prot. nº 00951/2022); Roseli Espíndola Souza (Prot. nº 00950/2022); Roseli 
Rosa Cardoso (Prot. nº 00948/2022); Roseli Vieira da Silva (Prot. nº 00947/2022); 
Rosemeire da Silva (Prot. nº 00946/2022); Roseneide Moraes (Prot. nº 00945/2022); 
Rosenilda Pereira da Silva (Prot. nº 00944/2022); Rosielen Augusto Patussi Catella 
(Prot. nº 00943/2022); Rosimary de Lima Brito (Prot. nº 00942/2022). Beatriz Alves 
Lemes Holsbach (Prot. nº 00928/2022); Michely Torres Belisario (Prot. nº 01001/2022); 
Milva de Lena Santos (Prot. nº 01000/2022); Mônica Maria Camargo Abrão (Prot. nº 
00987/2022); Nádia Pestana (Prot. nº 00988/2022); Nadir Inez Borro da Costa (Prot. nº 
00996/2022); Nativa de Andrade Sousa (Prot. nº 00994/2022); Nelci Ferreira 
Vasconcelos (Prot. nº 00995/2022); Nilda Ana Martines Silveira (Prot. nº 00991/2022); 
Nilma Benedita da Silva (Prot. nº 00989/2022); Norma Suely Giraldi de Macedo 
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Tomitão (Prot. nº 00985/2022); Olga Kuttert Meireles (Prot. nº 00986/2022); Oneiva 
Grego Rocha (Prot. nº 00984/2022); Ooi Siew Sim (Prot. nº 00983/2022); Pamela 
Caroline Moura Wernersbach (Prot. nº 00977/2022). Requeiro à Mesa Diretora, com 
fulcro no artigo 173, XVI do Regimento Interno, ouvido o douto Plenário, que seja 
enviada moção de congratulação ao Professor Alcir Filho pela comemoração de 
quatro anos do Curso de Inteligência Emocional MNP Método Novos Passos (Prot. nº 
00906/2022). Três indicações e uma moção de pesar, de autoria do Deputado Zé 
Teixeira. Indico à Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Secretário de Estado de Governo e Gestão 
Estratégica, Senhor João Eduardo Barbosa Rocha, solicitando a abertura de uma nova 
estrada vicinal de acesso à Rodovia BR-080, nas proximidades da ponte sobre o Rio 
Jatobá, em Jaraguari (Prot. nº 00982/2022). Indico à Mesa, na forma regimental, 
ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao 
Secretário de Estado de Governo e Gestão Estratégica, Senhor João Eduardo Barbosa 
Rocha, solicitando a destinação de mobiliário à Escola Estadual Barão do Rio Branco, 
no Município de Douradina (Prot. nº 00980/2022). Indico à Mesa, na forma regimental, 
ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao 
Secretário de Estado de Governo e Gestão Estratégica, Senhor João Eduardo Barbosa 
Rocha, e aos deputados federais e senadores representantes de Mato Grosso do Sul 
na Câmara dos Deputados e no Senado Federal, solicitando a aquisição e destinação 
de aparelhos de ar-condicionado a serem instalados na Escola Municipal Zeus 
Benevides, no Município de Jardim (Prot. nº 00979/2022). Requeiro à Mesa, nos 
termos do disposto no inciso XV do artigo 173 do Regimento Interno, ouvido o colendo 
Plenário, que seja enviada moção de pesar aos familiares do Produtor Rural e ex-
presidente do Sindicato Rural de Dourados, Senhor Oriovaldo Corrêa Ferreira (pai do 
atual Vice-Presidente do Sindicato Rural de Dourados, Senhor Gino José Ferreira), por 
seu falecimento, ocorrido no dia 26 de março deste ano, aos noventa e seis anos de 
idade (Prot. nº 00978/2022).). Encerrado o Pequeno Expediente. Passemos ao 
GRANDE EXPEDIENTE. Não há oradores inscritos. Encerrado o Grande Expediente. 
Passemos à ORDEM DO DIA. 

DEPUTADO PAULO DUARTE - Pela ordem, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Neste momento, antes de passarmos à Ordem do Dia, 
vou interromper a Sessão e conceder a palavra ao Senhor André Santiago, Presidente 
do Sindicato dos Servidores da Administração Penitenciária de MS. Solicito que 
alguém do Cerimonial, pode ser a Nelcia, acompanhe o Santiago ao Plenário, para 
fazermos a entrega de duas placas [Entrega de placas]. Após esta homenagem 
prestada pela Polícia Penal, quero dizer ao Doutor Aud de Oliveira, Diretor-Presidente 
da Agepen, que ele é muito bem-vindo a esta Casa. Agradeço a todos vocês pela 
educação e pela fineza com que sempre trataram esta Casa. Parabéns a vocês pela 
aula de educação! Voltemos à Sessão. Passemos à ORDEM DO DIA. 

DEPUTADO GERSON CLARO - Pela ordem, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Com a palavra, pela ordem, o Deputado Gerson Claro. 
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DEPUTADO GERSON CLARO - Presidente, nós estamos em agenda 

aqui no Município de Ponta Porã, na Fazenda Itamaraty, e talvez tenhamos problemas 
com a internet. Então, eu gostaria de solicitar uma inversão da pauta. O senhor 
poderia colocar em votação primeiro o Item 4? 

PRESIDENTE - Por solicitação do Deputado Gerson Claro, que, 
juntamente com o Deputado Coronel David, está nos representando na visita do 
Presidente Jair Bolsonaro à Fazenda Itamaraty, vamos fazer a inversão de pauta. Item 
4. Em discussão única. Projeto de Lei nº 028/2022. Autor: Deputado Gerson Claro. 
"Denomina de 'Professora Estefana Centurion Gambarra' a Escola Estadual localizada 
no Município de Dois Irmãos do Buriti". A Comissão de Constituição, Justiça e 
Redação emitiu parecer favorável, por unanimidade, ao Projeto e à Emenda 
Modificativa, tendo como relator o Deputado Evander Vendramini. Em discussão... 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Pela ordem, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Com a palavra, pela ordem, o Deputado Pedro Kemp. 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Eu gostaria de saber do autor qual 
modificação foi feita na proposta; porque pelo que me consta,a referida escola já se 
chamava Professora Estefana Centurion Gambarra. 

DEPUTADO GERSON CLARO - Deputado, era 'Estefana Centurion 
Gambarra' — antes não constava a palavra 'professora'. Agora, em homenagem 
à educadora, que fez parte da escola desde a sua fundação, a família dela solicitou 
que a palavra 'professora' fosse acrescentada ao nome da unidade escolar. 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Perfeito. Obrigado, Deputado. 

PRESIDENTE - Encerrada a discussão. Em votação. Passo a coletar os 
votos dos Senhores Deputados. 

Projeto de Lei nº 028/2022, de autoria do Deputado Gerson Claro. 

  

Presidente - Deputado Paulo Corrêa. 

Primeiro-Secretário - Deputado Zé Teixeira. 

Segundo-Secretário - Deputado Herculano Borges. 

  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Amarildo Cruz? 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Voto sim. 
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PRESIDENTE - Como vota o Deputado Antonio Vaz? 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Barbosinha? Como vota o 
Deputado Capitão Contar? 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Coronel David? Como vota o 
Deputado Evander Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Felipe Orro? Como vota o 
Deputado Gerson Claro, autor do projeto? 

DEPUTADO GERSON CLARO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Herculano Borges? 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Jamilson Name? Como vota o 
Deputado João Henrique? 

DEPUTADO JOÃO HENRIQUE - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lidio Lopes? 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Londres Machado? Como vota o 
Deputado Lucas de Lima? 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota a Deputada Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marçal Filho? 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marcio Fernandes? Como vota o 
Deputado Neno Razuk? 
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DEPUTADO NENO RAZUK - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Paulo Duarte? 

DEPUTADO PAULO DUARTE - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Renato Câmara? Como vota o 
Deputado Zé Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Encerrada a votação. Solicito o resultado ao Segundo-
Secretário. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO - Senhor Presidente, são dezesseis votos 
favoráveis e nenhum voto contrário. 

PRESIDENTE - Aprovado. Vai à redação final por ter sofrido emenda. 
Item 1. Em segunda discussão e votação nominal. Projeto de Lei nº 417/2021. Autores: 
Deputados João Henrique e Coronel David (foi apensado a este projeto, por 
determinação do Presidente, o Projeto de Lei nº 022/2022, de autoria do Deputado 
Capitão Contar).  

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Senhor Presidente, o senhor 
poderia repetir o número desse projeto? 

PRESIDENTE - Projeto de Lei nº 022/2022. 

DEPUTADO JOÃO HENRIQUE - É o número 22, do ano 2022, Senhor 
Presidente.  

DEPUTADO PEDRO KEMP - Pela ordem, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Com a palavra, pela ordem, o Deputado Pedro Kemp. 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Senhor Presidente, eu pedi vista deste 
projeto na semana passada e estou devolvendo-o hoje; porém, uma emenda foi 
apresentada por mim e pelo Deputado Paulo Duarte. Neste caso, o projeto teria de 
voltar à CCJR. 
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PRESIDENTE - Perfeito. 

DEPUTADO JOÃO HENRIQUE - Questão de ordem, Presidente. 

PRESIDENTE - Com a palavra, para questão de ordem, o Deputado João 
Henrique. 

DEPUTADO JOÃO HENRIQUE - Eu gostaria de que a Presidência 
fizesse a leitura e a interpretação do artigo 182, parágrafo 2º, do nosso Regimento 
Interno. Há um impedimento expresso quanto à apresentação de emendas por 
qualquer Parlamentar, ainda que atendido o disposto nos incisos I e II, uma vez que 
duas comissões técnicas de mérito já emitiram parecer. Ou seja, quando já existe o 
parecer dessas duas comissões, fica impedida a apresentação de emendas. Então, eu 
gostaria de pedir que Vossa Excelência analisasse esse artigo. 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Pela ordem, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Com a palavra, pela ordem, o Deputado Amarildo Cruz. 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Senhor Presidente, na condição de 
Vice-Presidente da Comissão de Segurança Pública desta Casa, eu gostaria de 
solicitar vista deste projeto, para melhor analisá-lo antes de proferir meu voto. 

PRESIDENTE - Concedo vista ao Deputado Amarildo Cruz. Item 2. Em 
redação final. Projeto de Lei nº 059/2021. Autor: Deputado Antonio Vaz. Antes, vou 
dizer que o Deputado João Henrique tem razão. Deputado Pedro Kemp, conforme o 
nosso Regimento Interno, é impossível fazer emenda a um projeto que se encontra em 
segunda votação, a não ser que ela seja proposta por dois terços dos Parlamentares. 
É isso, Deputado João Henrique? 

DEPUTADO JOÃO HENRIQUE - Isso, Senhor Presidente. 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Tudo bem. 

PRESIDENTE - OK. Item 2. Em redação final. Projeto de Lei nº 059/2021. 
Autor: Deputado Antonio Vaz. "Institui a 'Campanha Jovem Doador'". A redação final 
foi elaborada pela Comissão de Constituição, Justiça e Redação. Em discussão... 
Encerrada a discussão. Em votação. Passo a coletar os votos dos Senhores 
Deputados. 

Projeto de Lei nº 059/2021, de autoria do Deputado Antonio Vaz. 

  

Presidente - Deputado Paulo Corrêa. 

Primeiro-Secretário - Deputado Zé Teixeira. 
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Segundo-Secretário - Deputado Herculano Borges. 

 
                     PRESIDENTE - Como vota o Deputado Amarildo Cruz? 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Antonio Vaz? 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Barbosinha? Como vota o 
Deputado Capitão Contar? 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Senhor Presidente, permissão para 
votar aqui do terminal móvel do Deputado João Henrique. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Coronel David? Como vota o 
Deputado Evander Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Felipe Orro? 

DEPUTADO FELIPE ORRO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Gerson Claro? Como vota o 
Deputado Herculano Borges? 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Jamilson Name? Como vota o 
Deputado João Henrique? 

DEPUTADO JOÃO HENRIQUE - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lidio Lopes? 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Londres Machado? 

DEPUTADO LONDRES MACHADO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lucas de Lima? 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Voto sim. 
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PRESIDENTE - Como vota a Deputada Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marçal Filho? 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marcio Fernandes? Como vota o 
Deputado Neno Razuk? 

DEPUTADO NENO RAZUK - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Paulo Duarte? 

DEPUTADO PAULO DUARTE - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Renato Câmara? Como vota o 
Deputado Zé Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Encerrada a votação. Solicito o resultado ao Segundo-
Secretário. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO - Senhor Presidente, são dezessete votos 
favoráveis e nenhum voto contrário.  

PRESIDENTE - Aprovado. Vai ao Expediente. Item 3. Projeto retirado de 
pauta por questões regimentais. Item 4. Este projeto já foi votado. Item 5. Em segunda 
discussão e votação nominal. Projeto de Lei nº 068/2022. Autor: Poder Executivo. 
"Altera e acrescenta dispositivos à Lei nº 4.490, de 3 de abril de 2014, altera a redação 
de dispositivo da Lei nº 2.065, de 29 de dezembro de 1999, estabelece o quadro de 
pessoal da Agência Estadual de Administração do Sistema Penitenciário do Estado de 
Mato grosso do Sul, e dá outras providências". A Comissão de Segurança Pública e de 
Defesa Social emitiu parecer favorável, por maioria. A Comissão de Finanças e 
Orçamento emitiu parecer favorável, por maioria, tendo como relator o Deputado João 
Henrique. Em discussão... Encerrada a discussão. Em votação.  
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Projeto de Lei nº 068/2022, de autoria do Poder Executivo. 

  

Presidente - Deputado Paulo Corrêa. 

Primeiro-Secretário - Deputado Zé Teixeira. 

Segundo-Secretário - Deputado Herculano Borges. 

  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Amarildo Cruz? 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Antonio Vaz? Como vota o 
Deputado Barbosinha? Como vota o Deputado Capitão Contar? 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Evander Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Felipe Orro? 

DEPUTADO FELIPE ORRO - Presidente, quero parabenizar os policiais 
penais, o Governo do Estado e esta Assembleia Legislativa pela criação da Polícia 
Penal! Além da criação do cargo, entregamos o Plano de Cargos e Carreiras a esses 
funcionários públicos que cuidam da segurança do nosso Estado. Um abraço ao meu 
amigo, meu irmão Policial Penal André Mendes, de Aquidauana. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Gerson Claro? Como vota o 
Deputado Herculano Borges? 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Senhor Presidente, esta é 
uma conquista merecida dos servidores e é uma demanda que foi trabalhada por esta 
Casa e pelo Governo. Quero parabenizar o Governador Reinaldo Azambuja pela 
sensibilidade. Quero destacar que o Secretário Eduardo Riedel e Vossa Excelência 
tiveram uma participação muito importante nesta conquista dos policiais penais. Saúdo 
os policiais penais que estão aqui nesta manhã! Sejam sempre bem-vindos a esta 
Casa! Que Deus abençoe e guarde esses profissionais da segurança! Sabemos que a 
missão dos policiais penais é muito difícil, o ambiente em que trabalham é de alta 
periculosidade. Agora vocês estão sendo muito bem preparados, sob a batuta do 
nosso querido Aldo Chaves. Voto sim. 
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PRESIDENTE - Como vota o Deputado Jamilson Name? Como vota o 

Deputado João Henrique? 

DEPUTADO JOÃO HENRIQUE - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lidio Lopes? 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Londres Machado? 

DEPUTADO LONDRES MACHADO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lucas de Lima? 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota a Deputada Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO – Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marçal Filho? 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marcio Fernandes? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Neno Razuk? 

DEPUTADO NENO RAZUK - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Paulo Duarte? 

DEPUTADO PAULO DUARTE - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Vota sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Renato Câmara? Como vota o 
Deputado Zé Teixeira? 
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DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Peço licença a todos os Senhores Deputados: quero 
votar sim também. E parabenizo, primeiro, o Doutor Aud e, segundo, o Santiago, em 
cujo nome cumprimento toda a categoria; parabéns também ao Eduardo Riedel, que 
foi o nosso secretário de Governo, substituído que foi na Pasta por um Deputado desta 
Casa, Eduardo Rocha; e parabéns ao Governador Reinaldo Azambuja, que faz 
justiça criando a Polícia Penal do Estado de Mato Grosso do Sul. Que Deus os 
abençoe na nova carreira, lembrando que tudo foi acertado, aprovado em assembleia 
conduzida pelo Santiago: 96,5%, indiscutível e incontestável! Encerrada a votação. 
Solicito o resultado da mesma ao ilustre Segundo-Secretário. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO - Senhor Presidente, por unanimidade, são 
dezoito votos favoráveis e nenhum voto contrário. 

PRESIDENTE - Aprovado. Vai ao Expediente. Parabéns à categoria e 
muito obrigado pela gentileza com que sempre vocês nos trataram a todos os 
Deputados da Assembleia Legislativa. Os senhores serão lembrados sempre como 
uma categoria educada e organizada. Doutor Aud, nossos respeitos. Consulto se já 
voltou o Deputado Marcio Fernandes...  

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Sim, Presidente.  

PRESIDENTE - Item 6. Projeto de Lei nº 045/2022. Autor: Deputado 
Marcio Fernandes. "Confere ao Município de Sidrolândia/MS o cognome de Coração 
da Rota Bioceânica". A Comissão de Constituição, Justiça e Redação emitiu parecer 
favorável, por unanimidade, tendo como relator o Deputado Gerson Claro. Em 
discussão. Encerrada a discussão. Em votação. 

Projeto de Lei nº 0045/2022, de autoria do Deputado Marcio Fernandes. 

  

PRESIDENTE - Deputado Paulo Corrêa. 

PRIMEIRO-SECRETÁRIO - Deputado Zé Teixeira. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO - Deputado Herculano Borges. 

  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Amarildo Cruz? 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Antonio Vaz? Como vota o 
Deputado Barbosinha? Como vota o Deputado Capitão Contar? 
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DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Evander Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Felipe Orro? 

DEPUTADO FELIPE ORRO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Gerson Claro? Como vota o 
Deputado Herculano Borges? 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado João Henrique? 

DEPUTADO JOÃO HENRIQUE - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lidio Lopes? 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Londres Machado? Como vota o 
Deputado Lucas de Lima? 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota a Deputada Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO – Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marçal Filho? 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marcio Fernandes? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Neno Razuk? 

DEPUTADO NENO RAZUK - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Paulo Duarte? 

DEPUTADO PAULO DUARTE - Voto sim. 
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PRESIDENTE - Como vota o Deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Vota sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Voto sim. 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Zé Teixeira? Encerrada a 
votação. Solicito o resultado ao Segundo-Secretário. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO - Senhor Presidente, são quinze votos 
favoráveis e nenhum voto contrário. 

PRESIDENTE - Item 7. Em primeira discussão e votação nominal. Projeto 
de Lei nº 049/2022. Autor: Deputado Neno Razuk. "Institui a 'Semana Estadual de 
Conscientização Sobre a Síndrome do Ovário Policístico - SOP', no Estado de Mato 
Grosso do Sul".  A Comissão de Constituição, Justiça e Redação emitiu parecer 
favorável, por unanimidade, ao projeto e à emenda de redação, tendo como relator o 
Deputado Professor Rinaldo. Em discussão... Encerrada a discussão. Em votação. 

Projeto de Lei nº 049/2022, de autoria do Deputado Neno Razuk. 

  

Presidente - Deputado Paulo Corrêa. 

Primeiro-Secretário - Deputado Zé Teixeira. 

Segundo-Secretário - Deputado Herculano Borges. 

  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Amarildo Cruz? 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Voto sim.  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Antonio Vaz? Como vota o 
Deputado Barbosinha? Como vota o Deputado Capitão Contar? 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Evander Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Voto sim. 
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PRESIDENTE - Como vota o Deputado Felipe Orro? 

DEPUTADO FELIPE ORRO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Herculano Borges? 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado João Henrique? Como vota o 
Deputado Lidio Lopes? 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Londres Machado? Como vota o 
Deputado Lucas de Lima? Como vota a Deputada Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marçal Filho? 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marcio Fernandes? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Neno Razuk, autor do projeto? 

DEPUTADO NENO RAZUK - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Paulo Duarte? 

DEPUTADO PAULO DUARTE - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Zé Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota, em tempo, o Deputado Lucas de Lima? 
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DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Peço licença aos Senhores Deputados para votar. Voto 
sim. Encerrada a votação. Solicito ao Segundo-Secretário o resultado. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO - Senhor Presidente, são dezesseis votos 
favoráveis e nenhum voto contrário. 

PRESIDENTE - Aprovado. Vai ao Expediente. Senhores Deputados, 
neste momento, e vou fazer um acordo de lideranças, porque temos um projeto do 
Executivo que precisa ficar pronto antes de 1º de abril... Eu estou sendo alertado pelo 
Segundo-Secretário que ainda temos um projeto para votar. Bom, vamos continuar. 
Projeto de Lei nº 79/2022, que visa a alterar a alíquota de contribuição patronal do 
plano de saúde, organizado e oferecido pela Caixa de Assistência dos Servidores 
Públicos do Estado de Mato Grosso do Sul, e, para tanto, altera a redação de 
dispositivos da Lei nº 1.102, de 10 de outubro de 1990, além de estabelecer outras 
providências. Gostaria de solicitar o acordo de lideranças para a votação. Na próxima 
quarta-feira, dia 30, reunião e emissão de parecer da CCJR e sessão plenária para 
votação em primeira discussão. Na quinta-feira, dia 31, emissão de relatório e parecer 
das comissões de mérito, segunda discussão e votação em Plenário, e Sessão 
Extraordinária para votação da redação final, se houver emendas. Deputado Londres 
Machado, líder do G-10, está de acordo? 

DEPUTADO LONDRES MACHADO (Líder do G-10) - De acordo. 

PRESIDENTE - Posso colocá-lo como coautor? 

DEPUTADO LONDRES MACHADO - Sim. 

PRESIDENTE - Líder do Bloco G-9, Deputado Marcio Fernandes, está de 
acordo? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES (Líder do Bloco G9) - De acordo. 

PRESIDENTE - Posso colocá-lo como coautor? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Sim. 

PRESIDENTE - Líder do PSDB, Deputado Professor Rinaldo, está de 
acordo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO (Líder do PSDB) - De acordo. 

PRESIDENTE - Posso colocá-lo como coautor? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Sim. 
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PRESIDENTE - Deputada Mara Caseiro, líder do Governo, está de 

acordo? 

DEPUTADA MARA CASEIRO (Líder do Governo) - De acordo. 

PRESIDENTE - Posso colocá-la como coautora? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Sim. 

PRESIDENTE - Deputado Neno Razuk, está de acordo? 

DEPUTADO NENO RAZUK - De acordo. 

PRESIDENTE - Deputado Herculano Borges, está de acordo? 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - De acordo. 

PRESIDENTE - Deputado Paulo Duarte, está de acordo? 

DEPUTADO PAULO DUARTE - De acordo. 

PRESIDENTE - Deputado Amarildo Cruz, está de acordo? Deputado 
Capitão Contar, está de acordo? Deputado Pedro Kemp, está de acordo? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - De acordo. 

PRESIDENTE - Deputado Evander Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINE - De acordo, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Deputado Felipe Orro. 

DEPUTADO FELIPE ORRO - De acordo, Presidente. 

PRESIDENTE - Deputado Zé Teixeira. 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - De acordo, Presidente. 

PRESIDENTE - Encerrado o termo de acordo, que será repassado a 
Vossas Excelências nos respectivos celulares, com a previsão da reunião da CCJR 
para amanhã; e quinta-feira é a votação em segunda. Item 3. Projeto de Lei nº 
383/20211. Autor: Marcio Fernandes. "Declara de Utilidade Pública a Associação 
Projeto GIVA'S de Apoio à Criança e ao Adolescente, com sede e atuação no 
Município de Brasilândia". A Comissão de Constituição, Justiça e Redação emitiu 
parecer favorável, por unanimidade, tendo como relator o Deputado Evander 
Vendramini. Em discussão. Encerrada a discussão. Em votação. 
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Projeto de Lei nº 383/2021, de autoria do Deputado Marcio Fernandes. 

  

Presidente - Deputado Paulo Corrêa. 

Primeiro-Secretário - Deputado Zé Teixeira. 

Segundo-Secretário – Deputado Herculano Borges. 

  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Amarildo Cruz? 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Antonio Vaz? Como vota o 
Deputado Capitão Contar? Como vota o Deputado Evander Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Felipe Orro? 

DEPUTADO FELIPE ORRO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Herculano Borges? 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado João Henrique? Como vota o 
Deputado Lidio Lopes? 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Londres Machado? Como vota o 
Deputado Lucas de Lima? 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota a Deputada Mara caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Voto sim.  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marçal Filho? Como vota o 
Deputado Marcio Fernandes? 

DEPUTADO MÁRCIO FERNANDES - Voto sim. 
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PRESIDENTE - Como vota o Deputado Neno Razuk? 

DEPUTADO NENO RAZUK - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Paulo Duarte? 

DEPUTADO PAULO DUARTE - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Zé Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Encerada a votação. Solicito o resultado da mesma ao 
Segundo-Secretário. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO (Deputado Paulo Duarte) - Senhor Presidente, 
são treze votos favoráveis e nenhum contrário. 

PRESIDENTE - Aprovado o projeto. Vai à segunda. Item 8. Em discussão 
única e votação simbólica: vinte e duas indicações e duas moções de congratulação. 
Em discussão. Encerrada a discussão. Em votação. Os Deputados que as aprovam, 
permaneçam como se encontram. Aprovadas. Vão ao Expediente. Item 9. Moções de 
pesar. Moção de pesar, de autoria do Deputado Evander Vendramini, em razão do 
falecimento do Senhor Antônio Marques Vaz. Em discussão. Encerrada a discussão. 
Em votação. Os Deputados que a aprovam, permaneçam como se encontram. 
Aprovada. Vai ao Expediente. Moção de pesar, de autoria do Deputado Herculano 
Borges, em razão do falecimento do Senhor José Wilson Capdevile Bastos. Em 
discussão. Encerrada a discussão. Em votação. Os Deputados que a aprovam, 
permaneçam como se encontram. Aprovada. Vai ao Expediente. Moção de pesar, de 
autoria do Deputado Amarildo Cruz, em razão do falecimento do Senhor Ângelo Braite. 
Em discussão. Encerrada a discussão. Em votação. Os Deputados que a aprovam, 
permaneçam como se encontram. Aprovada. Vai ao Expediente. Encerrada a Ordem 
do Dia. Passemos às EXPLICAÇÕES PESSOAIS. 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Pela ordem.  

DEPUTADO PEDRO KEMP - Pela ordem, Presidente.  
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PRESIDENTE - Primeiro inscrito, Deputado Herculando Borges. 

Segundo, Deputado Pedro Kemp. Mais algum inscrito?... Deputado Herculano Borges, 
Vossa Excelência disporá de dez minutos. 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Presidente, não é necessário 
todo esse tempo. Pedi a palavra nesta manhã apenas para destacar uma moção de 
pesar, encaminhada aos familiares do Senhor Eurico Rodrigues Farias pelo seu 
falecimento, ocorrido no dia 16 de março do corrente, nesta Capital. Era pai do 
"Thiaguinho", atleta aqui do nosso Estado, que está jogando fora do País. Então, em 
nome do "Thiaguinho", eu quero externar os meus sentimentos a toda a família, que 
Deus lhes conforte o coração neste momento tão difícil. Era só isso, Senhor 
Presidente. Obrigado. 

PRESIDENTE - Concedo a palavra ao ilustre Deputado Pedro Kemp. 
Vossa Excelência disporá de dez minutos.  

DEPUTADO PEDRO KEMP (sem revisão do orador) - Senhor 
Presidente, eu, inclusive na condição de Presidente da Comissão de Educação da 
Assembleia Legislativa, não poderia deixar de repercutir aqui a demissão ontem do 
ministro da Educação, Milton Ribeiro. Aliás, é importante dizer que o Governo 
Bolsonaro havia dito que acabou com a corrupção no Brasil, que não temos mais 
corrupção. Mas, contrariando essa afirmação, ontem ele demitiu o ministro da 
Educação por... denúncias de corrupção, corrupção dentro do Ministério da Educação. 
É o quarto ministro da Educação desse governo incompetente. Os três primeiros foram 
demitidos porque eram pessoas totalmente despreparadas para o cargo, pessoas que 
não tinham a menor qualificação para sentar-se na cadeira de ministro da Educação. 
Agora é o quarto que se vai. O Pastor presbiteriano e Professor Milton Ribeiro, que 
estava desde julho do ano passado no comando do MEC, pediu exoneração e saiu do 
ministério, até mesmo para não causar ainda mais desgastes ao Presidente Bolsonaro 
— que agora oficialmente anuncia sua candidatura à reeleição. A saída do Ministro 
Milton Ribeiro se deu uma semana após a revelação, pelo Jornal "Folha de S.Paulo", 
duma gravação na qual o ministro diz repassar verbas do ministério para municípios 
indicados por dois pastores, a pedido do Presidente Jair Bolsonaro. Os pastores a que 
o ministro se refere no áudio são Gilmar Santos, Presidente da Convenção Nacional 
de Igrejas e Ministros das Assembleias de Deus do Brasil, e Arilton Moura, ligado 
à Assembleia de Deus. Eles não têm nenhum cargo no governo, mas nos últimos anos 
participaram de várias reuniões com autoridades e tiveram encontros com Bolsonaro. 
Na semana passada, o Jornal "O Estado de S. Paulo" já havia publicado reportagem 
informando sobre a existência de um gabinete paralelo integrado por pastores — no 
Ministério da Educação! —, com o controle da agenda e da verba do MEC. Vejam, 
senhores, a gravidade do caso, vejam o que se tornou o Ministério da Educação! A 
reportagem afirma ainda que esses Pastores, Gilmar e Arilton, têm trânsito livre no 
ministério e atuam como lobistas. Lobistas! O caso envolve suspeitas de 
corrupção, vários prefeitos denunciaram haver recebido pedidos de propina — em 
dinheiro e em barras de ouro! Esta é uma inovação do Governo Bolsonaro: propinas 
em barras de ouro. Seria bezerro de ouro? Será que editaram os bezerros de ouro lá 
do Antigo Testamento?... Isso tudo em troca da liberação de recursos para os 
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municípios. Um absurdo, um absurdo o que estamos vendo! E Bolsonaro ainda fala 
que no governo dele não há corrupção... No âmbito do Judiciário, a Ministra Carmem 
Lúcia, do Supremo Tribunal Federal, autorizou a abertura de inquérito para investigar o 
ministro; outro inquérito ainda foi aberto pela Polícia Federal para apurar também 
supostos repasses irregulares de verbas do Ministério da Educação. Eu queria dizer 
que naquele áudio que vazou na semana passada, publicado pela "Folha de S.Paulo", 
o ministro diz que a sua prioridade é atender primeiro os municípios que mais precisam 
e, em segundo lugar, atender a todos os que são amigos do Pastor Gilmar — vejam 
só. Segundo o ministro, isso foi um pedido especial que o próprio Presidente da 
República lhe fez sobre a "questão do Pastor Gilmar". Ele sugere ainda uma 
contrapartida para os repasses das verbas. Diz ele assim: "O apoio que a gente pede 
não é segredo, isso pode ser apoio sobre construção de igrejas". Vejam bem, o 
Ministério da Educação, que deveria aplicar o dinheiro na melhoria da infraestrutura 
das universidades, dos institutos federais de educação, nas escolas públicas... Mas 
não. Há escola precisando de laboratório de informática, de laboratório de química e 
física, precisando arrumar os banheiros dos alunos, arrumar sua infraestrutura, e 
enquanto isso o Ministério da Educação está desviando dinheiro para a construção de 
igrejas evangélicas! Até foi divulgado que imprimiram bíblias com dinheiro de propina, 
bíblias inclusive impressas com as fotografias dos pastores... e do ex-ministro da 
Educação! Vejam a que absurdo chegamos! Então, sempre de acordo com a 
reportagem da "Folha de S.Paulo", os recursos que foram liberados pelo ex-ministro da 
Educação são do Fundo Nacional de Desenvolvimento da Educação (FNDE); esse 
fundo é que financia vários projetos e políticas educacionais no Brasil. A gestão desse 
ministro Milton foi marcada por declarações polêmicas e muitas saídas de servidores, 
foi uma verdadeira debandada de servidores do MEC. A gestão do Milton Ribeiro se 
alinhou às concepções conservadoras do Bolsonaro e de seus apoiadores em relação 
a costumes; a trajetória dele no ministério foi marcada por críticas e polêmicas 
provocadas por algumas declarações. O ministro chegou a ser denunciado pela 
Procuradoria-Geral da República por crime de homofobia, ao relacionar, em entrevista 
em 2020, a homossexualidade a famílias desajustadas, acrescentando que havia 
adolescentes optando por ser gay. Além de desinformado, trata-se de uma pessoa 
preconceituosa, é um sujeito que não entende absolutamente nada de sexualidade, 
que tem a audácia de relacionar homossexualidade a famílias desajustadas. Um 
absurdo uma pessoa dessas ser colocada no comando do Ministério da Educação! No 
ano passado ainda, ele deu uma entrevista a uma emissora oficial defendendo que o 
acesso à universidade deve ser para poucos, que a universidade não deveria ser para 
todos, mas para poucos. Diz assim: "Tem muito médico, engenheiro, advogado 
dirigindo Uber", então para que fazer uma universidade?! Muita gente não vai mesmo 
para a universidade, vai direto para o mercado de trabalho ganhar a vida; universidade 
é para poucos, é para aqueles que têm capacidade, que têm competência". É uma 
visão elitista, preconceituosa. E o mais grave: recentemente esse ministro disse que os 
alunos com deficiência, que frequentam as classes comuns, atrapalham a 
aprendizagem dos alunos que não têm deficiência. Isto vai na contramão de toda a luta 
que nós da educação especial travamos neste País nos últimos anos, justamente para 
desenvolver a chamada educação inclusiva, justamente para garantir que essas 
pessoas com deficiência tenham o direito de acesso à educação nas escolas 
regulares, nas classes comuns; que tenham o direito de usufruir da educação pública, 
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gratuita e de qualidade oferecida a todos. Nós da educação especial repudiamos a fala 
do ministro na época, porque, como disse, vai na contramão de todo o esforço que o 
Brasil vem fazendo nas últimas décadas para desenvolver a chamada política da 
educação inclusiva. Essa saída do ministro é uma notícia que nos alegra de certa 
forma. É mais um ministro da Educação incompetente, sem qualificação para ocupar 
um cargo tão importante, é mais um que se vai. E terá agora que responder por 
denúncia de corrupção na Pasta da Educação: desvio de dinheiro do Fundo Nacional 
de Desenvolvimento da Educação (FNDE), dinheiro que deveria ser aplicado nas 
escolas, nas universidades, no desenvolvimento da educação brasileira, e que estava 
sendo desviado para a construção de igrejas, impressão de bíblias e para encher o 
bolso de pastores corruptos e também de membros do Ministério da Educação, que 
estavam inclusive pedindo propina em barras de ouro! É um absurdo o que estamos 
vendo, essas pessoas têm de ser responsabilizadas. Este ex-ministro da Educação, 
não é porque tenha pedido exoneração que vai ficar livre das denúncias que pesam 
sobre si: ele deve continuar respondendo na Justiça pelos atos praticados pelo 
gabinete paralelo, pelos lobistas que tomaram conta de seu ministério, desviando 
dinheiro da educação. Agora, eu penso também que o Presidente da República 
precisa ser responsabilizado, já que o ex-ministro dizia que estava fazendo tudo aquilo 
a pedido do Presidente da República. É um ato, no mínimo, de improbidade 
administrativa que o Presidente cometeu, pedindo justamente essas irregularidades 
para o ministro da Educação. Então, Senhor Presidente, eu quero dizer que não tenho 
nenhuma esperança de que o Presidente da República vá nomear um bom ministro da 
Educação, porque até agora os quatro que passaram pela Pasta foram um verdadeiro 
desastre, com eles, a educação brasileira andou para trás. Eu não vejo a hora de 
acabar esse governo, não vejo a hora de chegar o dia 2 de outubro para o povo 
brasileiro votar pelo "Fora Bolsonaro!". Oxalá, ano que vem a gente possa iniciar um 
processo de reconstrução do País, liderado por um governo que tenha credibilidade 
perante a comunidade internacional novamente. Que a partir do ano que vem 
possamos ter um governo do qual o povo brasileiro possa se orgulhar, um governo que 
garanta políticas públicas em todas as áreas: educação, saúde, meio ambiente, 
segurança pública, etc. Que possa melhorar a vida do povo brasileiro. Nesses últimos 
anos, o que estamos vendo é só aumento da pobreza, da miséria, da fome, custo de 
vida elevadíssimo, inflação em alta, alto índice de desemprego. E não há nenhuma 
medida, nenhuma política econômica anunciada para justamente fazer frente à crise e 
a esse aumento do custo de vida, do desemprego. Então eu espero, Senhor 
Presidente, que ano que vem a gente possa de novo ter um governo sério, 
competente, responsável, que faça as políticas públicas de que o Brasil precisa, para 
melhorar a vida do povo brasileiro. Fica aqui o meu registro: de que a Pasta da 
Educação tem sofrido muitos desgastes, e agora com denúncias gravíssimas de 
corrupção, desvio de recursos públicos. Precisamos virar essa página o mais rápido 
possível. Obrigado. 

PRESIDENTE (sem revisão do orador) - Eu me encontro 
inscrito, Senhores Deputados. Eu queria tratar de um assunto de suma importância, 
Deputado Zé Teixeira, meu irmão, meu Primeiro-Secretário. Nós acabamos de 
inaugurar o Bioparque Pantanal, e nessa cerimônia eu vi um gesto de grandeza da 
classe política, Deputado Pedro Kemp, demonstrado pelo Senhor Governador 
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Reinaldo Azambuja. Em época de guerra, em época de pandemia, de ódio, o que 
testemunhamos ontem foi um ato de consideração, de magnanimidade dos homens 
que comandam nosso Estado, e dos que o comandaram. De fato, as obras públicas 
não têm dono, as obras públicas são do público. O advento do Bioparque Pantanal é 
um marco divisório da ciência e da tecnologia, é um marco a possibilidade de 
pesquisar sobre a ictiofauna de Mato Grosso do Sul — nunca houve esse trabalho. 
Mas agora haverá. O Bioparque Pantanal tem as condições de fazer esse estudo, 
envolvendo a academia, Deputado Pedro Kemp, envolvendo pesquisadores, biólogos, 
etc. Quero dizer, Deputado Amarildo — que sempre militou pela causa ambiental 
conosco aqui na Casa —, que efetivamente esta obra é uma conquista do povo de 
Mato Grosso do Sul. Se ficou cara ou não ficou cara, se podia ser feito um hospital em 
lugar do aquário, se não podia... isso é outra conversa. Obra inacabada: zero! 
Nenhuma obra ficou inacabada em Mato Grosso do Sul: lição para o Brasil! Daqui para 
frente, com a Lei de Responsabilidade Fiscal, que limita os gastos, eu acho que 
governante não poderia lançar obra sem dinheiro suficiente em caixa para começar e 
terminar: é uma coisa básica, e a população não merece isso. Segundo. Se 
determinado governante decidiu fazer determinada coisa, na sequência, o próximo 
governante deve tocar em frente a obra. Pois isso que foi feito pelo Governador 
Reinaldo Azambuja. Fiquei muito feliz, a família do governador presente lá no aquário 
— Vossa Excelência estava lá, Deputado —, presente também a família do ex-
governador André Puccinelli; o ex-governador teve seu nome gravado na placa de 
inauguração do Bioparque Pantanal. Esse gesto de grandeza a gente tem que 
enaltecer, e assinalar esta que é uma coisa básica: respeito. Eu prego isto desde que 
entramos aqui: respeito pelas pessoas, respeito pelo ser humano. Porque nós não 
somos melhores do que ninguém, todo mundo é igual; e se todo mundo é igual e todo 
mundo fez um pouquinho, não haveria por que ser diferente agora. Eu somei, 
Deputado: ao longo de quarenta anos nós tivemos onze governadores só, em Mato 
Grosso do Sul. Interinamente foram mais dois: um é o Deputado Londres Machado, 
que assumiu quando o governador era o Marcelo Miranda. Outro é este locutor que 
vos fala, tive a honra de assumir o comando do Estado por cinco dias; o governador 
me prestigiou; como o nosso vice-governador abriu mão de assumir, o Presidente da 
Assembleia, próximo na linha sucessória, assume: para mim foi uma honra muito 
grande. Mas ontem o que vi lá foi uma coisa muito interessante... Quero terminar 
parabenizando a Rede Globo de Televisão, acho que as coisas boas têm que ser 
ditas. Ontem foi passado o primeiro capítulo da novela Pantanal... Posso dizer que foi 
a melhor coisa que a Rede Globo fez para o Estado de Mato Grosso do Sul. Essa 
novela coloca Mato Grosso do Sul (falemos do jeito popular) na fita. E por quê? Porque 
75% do Pantanal está em Mato Grosso do Sul; e a novela Pantanal está sendo filmada 
em Aquidauana, Miranda, Corumbá... no Pantanal! Então, nada mais justo que fazer 
esse reconhecimento. Parece que coincidiram os astros, Deputado Amarildo Cruz... 
Mas falando de uma música, do Caetano Veloso, tivemos ontem o "quasar pulsando 
loa"; e quando isso acontece, os astros se harmonizam e o resultado é esse grande 
milagre de ontem: a estreia da novela Pantanal e a inauguração do Bioparque 
Pantanal, maravilhoso espaço. Esse primeiro capítulo da novela mostra o Brasil, mas 
um Brasil plugado, o Brasil de hoje. Não é o Brasil de trinta e dois anos atrás, que não 
entendia direito a ambientação da trama, não se sabia se a filmagem era aqui ou se 
era em Goiás, não se sabia onde era o Pantanal, como que era o Pantanal... De lá 
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para cá nós trabalhamos, são trinta e dois anos. E a novela Pantanal hoje tem a 
grande marca, o selo "Mato Grosso do Sul". Como Presidente da Casa, que quero, em 
nome dos vinte e quatro Deputados, parabenizar o Governador Reinaldo; primeiro, 
pela inauguração do Bioparque, segundo, pela grandeza de estadista que teve ao 
convidar o ex-governador que lançou o projeto para a inauguração, por homenageá-lo; 
e terceiro, por fazer com que a classe política, os formadores de opinião, os jornalistas 
estivessem lá conosco ontem à noite, para juntos assistirmos ao primeiro capítulo da 
novela dentro daquele espaço maravilhoso. Fica a minha homenagem ao Governador 
Reinaldo Azambuja, ao seu governo. Deixo um abraço fraterno ao Eduardo Riedel, que 
na sequência do Murilo Zauith, nosso Vice-Governador, criou o primeiro grupo de 
trabalho, Deputado Amarildo Cruz, que envolveu o Tribunal de Contas (com o trabalho 
do presidente, Doutor Iran Coelho das Neves), a Procuradoria-Geral de Justiça do 
Estado (Doutor Alexandre Magno Lacerda), o Tribunal de Justiça (Desembargador 
Contar), Defensoria Pública (Doutora Patrícia) e a Assembleia Legislativa — 
participamos desse grupo de trabalho, que acompanhou a obra, que teve de ser gerida 
e cuidada... em treze novos contratos, com treze novos empreiteiros, trabalhando cada 
um independente do outro, o que veio a culminar na inauguração do Bioparque, essa 
grande obra. Deixo aqui os meus respeitos. 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Pela ordem, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Com a palavra, pela ordem, o Deputado Amarildo Cruz. 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - É possível ainda inscrever-se, 
Presidente? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Pela ordem, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Com a palavra, pela ordem, o Deputado Zé Teixeira. 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Senhor Presidente, eu não sei se Vossa 
Excelência se recorda do que conversamos ontem... Alguns colegas ainda não fizeram 
seu cadastro digital no Tribunal de Contas. Se isso não for feito — que tudo agora é 
digital —, nós não teremos como pagar o salário dos Deputados no início do mês. Não 
sei se Vossa Excelência lembra, mas me parece que é preciso alertar os colegas. 

PRESIDENTE - Deputado Zé Teixeira, bem lembrado. Já vou conceder o 
aparte ao Deputado Amarildo Cruz, ao meu pronunciamento. Antes gostaria de dizer 
que há seis Deputados da Casa que podem impedir a entrega do nosso balanço ao 
Tribunal de Contas. A exigência legal, de uma lei federal, é que todos Senhores 
Deputados façam o cadastro no Tribunal de Contas do Estado, sem o que não dá para 
fazer o balanço. E acrescento uma coisa mais grave, Deputado Amarildo Cruz: se não 
se cadastrarem os seis, os Deputados não podem receber o salário! Será que esse 
argumento é convincente?!... Eu coloco à disposição o nosso Secretário Jericó, da 
financeira, já conversei com ele ontem a pedido do Deputado Zé Teixeira. Obrigado 
pela lembrança, Deputado Zé Teixeira, já estava esquecendo. De novo: primeiro, a 
falta do cadastro de todos impede a entrega do nosso balancete anual e, segundo, 
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impede o pagamento de salário. Ou seja, seis Deputados impedem o pagamento do 
salário dos vinte e quatro. É um procedimento tão simples, tão fácil, e o Jericó está à 
disposição dos seis Deputados para auxiliar nesse sentido. Peço a compreensão 
desses colegas, que façam isso rapidamente. Mas, Deputado Amarildo, Vossa 
Excelência solicitou a inscrição também?... Eu já ia encerrar, mas antes vou conceder 
o tempo dez minutos a Vossa Excelência, fica mais fácil.  

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - É mais que suficiente, Presidente. 

PRESIDENTE - Já encerrado meu pronunciamento e dado o recado do 
Deputado Zé Teixeira, nosso Primeiro-Secretário, na sequência, concedo a palavra ao 
Deputado Amarildo Cruz, nas Explicações Pessoais, como último inscrito.  

DEPUTADO AMARILDO CRUZ (sem revisão do orador) - Obrigado, 
Senhor Presidente. Colegas Deputados, quem ainda acompanha a nossa Sessão, 
bom dia. Senhor Presidente, eu vou na mesma linha de Vossa Excelência, 
acrescentando que apresentei hoje uma indicação ao Secretário de Infraestrutura do 
Estado, com cópia ao Senhor Governador do Estado, solicitando providências com 
relação à adequada sinalização e à identificação dos acessos e limites dos parques 
que integram o complexo dos Poderes, de acordo com a Lei nº 5.237, de 17 de julho 
de 2018, lei esta amplamente discutida e aprovada nesta Casa. Senhor Presidente, 
creio oportuno e adequado nos reportarmos a essa lei, em função de tudo quanto 
abordado aqui por Vossa Excelência. Primeiro, foi a entrega da obra do Bioparque 
Pantanal, da qual participamos. E aqui gostaria de abrir um parênteses, para assinalar, 
como já fez Vossa Excelência, a importância da retomada da conclusão dessa obra. 
Vejo aqui o Deputado Lidio, presente a esta Sessão; ontem lá, durante a solenidade de 
entrega, nós conversávamos ainda sobre isso... Entre a interrupção e a conclusão da 
obra, foi constituída inclusive uma comissão, da qual fizemos parte Deputado Lidio e 
eu, cuja missão era fazer o levantamento do porquê da interrupção da obra: 
contratos, valores, tudo enfim que a desde o seu início até a conclusão. Ontem 
lembrávamos disso, o Secretário Eduardo Riedel até fez uma ressalva, se não me 
engano, lembrando justamente o nome do Vice-Governador Murilo Zauith, que na 
época tomou a importante iniciativa de criar uma comissão para a conclusão da obra. 
Acho que a justiça tem de ser feita sobre todos os aspectos; é importante a obra, é 
importante a conclusão, é importante o papel daqueles que se preocuparam em ajudar 
de uma forma direta ou indireta na conclusão da obra. A obra é realmente um marco 
na história da nossa Capital, do nosso Estado. Digo isso também por conta, Deputado 
Paulo Corrêa, da nossa militância, do nosso trabalho na área ambiental. Quando aqui 
cheguei, no meu primeiro mandato, já encontrei Vossa Excelência se dedicando a 
essa questão tão importante, a causa ambiental; propondo pautas, fazendo projetos de 
lei, interferindo nesse processo todo, batendo-se pelo cuidado que merece o Estado, 
que merece o nosso Pantanal (com leis que possam protegê-lo cada vez mais). Eu me 
lembro bem, que a aprovação dessa lei, da Lei nº 5.237, em 2018, foi fruto duma 
ampla discussão. A minha assessoria e a assessoria de Vossa Excelência realizaram 
um intenso e exaustivo trabalho, então nós acabamos fazendo um projeto em 
conjunto. Nós objetivamos, com a lei, dar maior proteção à área denominada 
Complexo dos Poderes. Esta indicação, Deputado Paulo, é no sentido de 
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reforçarmos o que está na lei. Antigamente, as pessoas pensavam que o Parque dos 
Poderes era protegido; mas ele não era protegido, até 2018. No entanto, com a Lei nº 
5.237/2018, o Parque dos Poderes e o Parque das Nações Indígenas passaram a ser 
protegidos. Lembrando que, até então, só o Parque do Prosa era protegido por lei. 
Então, criou-se o Complexo dos Poderes, formado por esses três parques, que hoje 
são protegidos. Em breve o Governo entregará a reforma do Parque dos Poderes, que, 
diga-se de passagem, está ficando muito boa e contribuirá com a preservação, com o 
embelezamento e com a utilização mais racional desta área, que é um dos maiores 
patrimônios do Estado e um símbolo da criação Mato Grosso do Sul. Conto não só 
com a aprovação do projeto, mas também com a união dos colegas Deputados para 
fortalecermos esta ideia. A iniciativa de criar esta lei que visa proteger nosso 
patrimônio, que está no seio da Capital, foi desta Casa. Hoje, precisamos ficar 
vigilantes, para que a lei seja obedecida. Estou fazendo esta ressalva, Presidente, 
porque o momento é oportuno, tendo em vista que o Governo entregou o Bioparque 
Pantanal, e também por conta do fortalecimento da imagem do Pantanal pela Novela 
Pantanal. Inclusive, Presidente, eu tenho uma moção de congratulação a ser 
encaminhada ao autor da novela, o Benedito Rui Barbosa, e à equipe que trabalha na 
reapresentação desta novela da Rede Globo que exalta o nosso Estado. Essas coisas 
são importantes porque divulgam as belezas do País. Vossa Excelência lembrou que 
mais de 70% da área do Pantanal se encontra em Mato Grosso do Sul. A meu ver, 
precisamos retomar essa discussão porque o Pantanal é o nosso maior patrimônio. 
Precisamos fazer com que o resto do Brasil e o mundo entendam que é necessário 
preservar o Pantanal. Senhor Presidente, eram essas as minhas considerações. 
Espero que, com esta indicação, possamos alertar o Governo do Estado para que, 
antes da entrega da obra do Parque dos Poderes, ele possa sinalizá-la da forma 
correta, conforme disciplina a Lei nº 5.237, de 17 julho de 2018, amplamente discutida 
e aprovada por esta Casa de Leis. Muito obrigado, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Encerradas as Explicações Pessoais. Solicito que 
Senhores Deputados que não se cadastraram no Tribunal de Contas do Estado o 
façam imediatamente, porque senão o pagamento dos senhores ficará impedido. Muito 
obrigado. Está encerrada a Sessão (10h42min). 

  

  

  

 


